

「自立に向けて…」とか「自立をめざし」等がよく言われるが、障害のある方々やその両親はこの内容をどのように理解、実践しているのかを探るために、編集委員会では各事業所や友生・垂水両養護学校で意見を聞いてまとめるためのものを頂戴した。また神戸市民生局大下知則育成課長様と友生養護学校の中尾繁樹先生から助言を頂いた。



感謝！

平成五年八月から十一月までに次の方々より尊いご寄付を頂きました。

感謝してご報告致します。
庄司 幸子様 堀之内節子様

加藤 雄三様

親離れ、子離れができたとき。

同年代の人と遊べるようになつてほしいです。

環境に対応できるようになればよい。

少しでも収入を得て社会の中で生活できるように生活訓練に頑張りたい。

全介助の必要な重度の子供ができる範囲の自立は自分で呼吸し排便することや介助者へ協力できること、例えばパンツの着脱のときお尻を動かせるようになることではないかと思う。

* 親離れ、子離れができたとき。例えればパンツの着脱のときお尻を動かせるようになることではないかと思う。

* 同年代の人と遊べるようになつてほしいです。

環境に対応できるようになればよい。

少しだけでも収入を得て社会の中で生活できるように生活訓練に頑張りたい。

自立とはこうした環境を認知し、環境へ同化し抵抗することで発達の課題を一つ乗り越えていくことであると思う。本校の子供たちも、それぞれの学年、一人一人が持っている力によって自立への課題が違ってくる。それらの課題を見つけ、プログラムすることが周りの大人们の仕事である。高等部の生徒と幼稚部の児童が同じ内容の学習をしていてもおかしくない。しかし、それを行うには、子供一人一人の現在と将来の課題が適切に設定されることが重要である。「自立」を考える上で最も必要なことは、子供たちの本当の像を知り、適切な課題が設定できるかどうかである。

(友生養護学校教諭)

秋の一日旅行

去る十一月二十九日会員（学
校在籍以外）を対象として舞鶴

・若狭方面へバス旅行に行きました。

舞鶴記念館では、終戦後戦地から戦士たちの帰国の様子や当時の有様に、感無量

の思いにうたされました。裏日本特有の不安定なお天気ではありましたが、若狭塗

を見学したり海の宝庫の味に堪能し、

又、バスの車窓から眺める深みゆく秋を心より観賞し、楽しい一日を過ごしました。

* 親が毎日を明るくゆつたりとするこ
とが子供の精神状態の安定、自立につ
ながると思う。

◆ つぎの会員の方々が永眠されました。

＊ 親が毎日を明るくゆつたりとするこ
とが子供の精神状態の安定、自立につ
ながると思う。

＊ 今年も残り少なくなつて参りました。

＊ 今号は「自立」についてご意見をいたただ
きありがとうございました。皆様、お身

体を大切によりお正月をお迎え下さい。

＊ 今年も残り少なくなつて参りました。

＊ 今号は「自立」についてご意見をいたただ
きありがとうございました。皆様、お身

体を大切によりお正月をお迎え下さい。

＊ 今年も残り少なくなつて参りました。

＊ 今号は「自立」についてご意見をいたただ
きありがとうございました。皆様、お身

＊ 今年も残り少なくなつて参りました。

＊ 今号は「自立」についてご意見をいたただ
きありがとうございました。皆様、お身

体を大切によりお正月をお迎え下さい。

＊ 今年も残り少なくなつて参りました。

＊ 今号は「自立」についてご意見をいたただ
きありがとうございました。皆様、お身

まると思いますが、子供が卒業すると、自分が四六時中世話をしなくてはならないくなり又、生活に追われ子離れがなかなかできない。

＊ 親が長生きして元気なのが子供にと
つていいと思うので無理をしたくない。

＊ 私も年々歳をとり、いつまで子供と
暮らすことができるのか？今は作業所で他のお母さんと力を合わせて助け
てもらつて頑張っています。

＊ 親の考え方で、又都合で子供を扱うよ
うに思う。卒業すると親は孤立するた
め子どもにも影響すると思う。

＊ 障害者の自立は親離れ子離れから始
まりました。

＊ 少しの時間ですが留守番が出来るよ
うになりました。

＊ 何でも自分でしたいのに親がダメと
いう。ひたすら訓練、訓練。

＊ 自立はADLと経済自立だが、大切
なのは自分の言葉や行動に責任をもつ
ことだと思う。

＊ 完全自立是不可能だが、食べること、
排泄などが出来るようにさせたい。

＊ トイレの合図、衣服の着脱ができるよ
うになればよいと思う。

＊ 誰にでも介助してもらえるようにな
りどの場にもなじめればよいと思う。

＊ 言っていることが相手に伝わりコミ
ニケーションがとれればと思う。

＊ 子供に自信をつけることだと思つ。

＊ 少し力を抜いて

＊ 中川謙一
先日、散歩がてら買物をする
ことにし、家族でポートアイラン
ドの中のワールド記念館に行きました。
した。買物を済ませ出口から出る
と十段程の階段があり、夫婦で車椅子を
持つて上がりました。途中、男性従業員
と目が合いましたが、手助けをしてくれ
ませんでした。一瞬「なぜ」と思いました
が買物客の手助けで無事上がりました。

＊ 一歩がありました。男性従業員が怪訝そ
うな眼差しだったのを思い出しました。
子供たちを連れている時、少々困ったこ
とが有つても、手助けを頼まず自分達で
なんとかしようとする反面、誰か気付いて
くれて手助けしてくれることを期待す
る、なにか片意地を張つた態度でした。
それは今までに少なからず腹立たしいこ
とや、口惜しいことが有つたからです。
しかし振り返つてみると私たちの思い込
みや誤解があつたかも知れません。これ
からもっと困ることが起こることでしょ
う。そんな時、「ちょっと手助けして下
さい。」と気軽に声を掛けられるように、
自然な態度で世間とのかかわりを持
ちたいと思います。

＊ 互いが生きる姿へ共鳴・共感し、力を出
し合い、「共に生きる」「共働」の実現
こそ真の自立だと思います。

＊ 施し」と「施され」の関係ではなく、お
互いが生きる姿へ共鳴・共感し、力を出
し合い、「共に生きる」「共働」の実現
こそ真の自立だと思います。

＊ 神戸市市民局育成課長
大下知則
「自ら大地に立つ」

＊ 神戸市市民局育